CARTA DEL RECTOR

engo el agrado de presentar un nuevo número de Finis Terrae. El desarrollo de la Universidad Finis Terrae. que nos acerca cada vez más a la excelencia, se refleja, nos parece, en el contenido de esta revista. Si en 1993 nos abocamos al análisis de la Idea de Universidad y solicitamos a los más prestigiosos especialistas nacionales y extranjeros su parecer sobre este importante tema, este número incluye preferentemente los trabajos de nuestros propios investigadores, que en forma responsable y creativa han respondido a este desafío con los enfoques propios de sus respectivas disciplinas.

El presente número de Finis Terrae está dedicado a Europa. Cincuenta años atrás, políticos y economistas de los países aliados se reunieron en Bretton Woods para decidir sobre los fundamentos de un nuevo orden económico internacional, basado en la libertad y la competitividad y con pleno resguar-



Pablo Baraona, Rector de la Universidad FinisTerræ

do de la soberanía de los Estados. Los acuerdos de Bretton Woods significaron la creación de instituciones idóneas y el inicio del programa de reconstrucción de la Europa de postguerra, más conocido como el Plan Marshall. Este plan, unido a políticas económicas idóneas, conformó los cimientos de lo que es hoy la Unión Europea.

Por otra parte, este año se ha conmemorado en España y Portugal el V Centenario del Tratado de Tordesillas, un hecho trascendental en la historia del moderno derecho internacional público, que tuvo gran influencia en la historia de Europa y del mundo, y cuyas consecuencias pueden ser percibidas aún en nuestros días. La revista *Finis Terrae* 1994 tiene como núcleo el estudio de ambos acontecimientos, hitos importantes en la historia de la época moderna y contemporánea.

Un equipo formado por Antonio Ortúzar -profesor titular de Derecho Económico y miembro del Consejo Superior de nuestra universidad-. León Larraín, Francisco Recabarren y Carlos Portales investigó, con un subsidio de FONDECYT, el tema de las relaciones entre Chile y la Comunidad Europea. El resultado de este trabajo de más de dos años es un texto que en su primera parte examina lo que es hoy la Unión Europea y sus instituciones y políticas, para luego estudiar a fondo los nexos políticos y económicos existentes entre esa gran comunidad, que hoy constituye el mayor poder económico mundial, y nuestro país. Finis Terrae publica un trabajo basado en la investigación realizada por estos investigadores, que explica la historia de la Unión Europea a partir de 1945 y hasta el acuerdo de Maastricht, con abundante acopio de información sobre sus instituciones y objetivos internos y externos. El trabajo de Ortúzar y colaboradores constituye un verdadero aporte al conocimiento de la realidad europea contemporánea.

La segunda sección está consagrada a conmemorar los quinientos años del Tratado de Tordesillas, un acontecimiento memorable, que por desgracia ha pasado desapercibido entre nosotros. Las palabras pronunciadas por don Juan José Lucas, Presidente de la Comunidad Autónoma de Castilla y León, en la apertura de las festividades de conmemoración de Tordesillas, abren esta sección, seguidas por las reflexiones de distinguidos representantes de las Embajadas de Portugal y

CARTA DEL RECTOR

España en nuestro país sobre el mismo tema. Han contestado a un cuestionario enviado por el editor de la revista el Exmo. señor Embajador de Portugal, don Luis Meneses Cordeiro, y el Consejero de Información de la Embajada de España. el historiador don Alfredo Moreno Cebrián. Cierra esta sección un trabajo del historiador Augusto Salinas sobre la ciencia y la tecnología en relación al trazado de la línea de Tordesillas, y una selección de documentos que incluye el Tratado de Alcaçovas, la bula *Inter Caetera* II y el Tratado de Tordesillas.

Además, se incluye una visión histórica de Chile y América, enfocados desde perspectivas muy originales y creativas, pero no por ello menos rigurosas. Don Gabriel Valdés Subercaseaux, Presidente del Senado, nos proporciona sus propias ideas sobre nuestra historia reciente en el marco del desarrollo de la República. A través de ella desfilan personajes, hechos y conceptos, tratados con gran altura de miras y mucho conocimiento. El artículo de don Gabriel Valdés, transcrito de su conferencia sobre el tema, dictada en nuestra universidad en octubre de 1993,

constituye una hermosa defensa de las mejores tradiciones republicanas.

Mario Toral, nuestro Decano de Artes, nos habla de la memoria visual de Chile. La de Toral es una visión pictórica de la historia nacional, rica en formas y colores pero aún más rica en contenido, plasmada en un gran mural que relata, a través de la paleta y pinceles de un gran artista, lo que ha sido el acontecer nacional desde su prehistoria hasta nuestros días. Nuestra revista cumple así con presentar por vez primera al público chileno la génesis de una obra actualmente en ejecución, que llegará a ser sin duda una de las más importantes contribuciones a la cultura nacional. En las páginas siguientes, Silvia Ready, profesora de Historia del Arte, discute una interesante hipótesis sobre arte y religión en la América precolombina, y Angel Soto, investigador de nuestro Centro de Documentación, proporciona una completa y actualizada bibliografía sobre historia contemporánea de Chile. El segundo número de Finis Terrae se cierra con una sección propiamente institucional, que incluye una entrevista a don Marcos Libedinsky, distinguido miembro de la Corte Suprema de Justicia y recientemente designado Decano de nuestra Facultad de Derecho, un trabajo de Tomás Mac Hale sobre la Ley de Prensa, y la Crónica de la Universidad. 1993-1994.

Hemos querido editar una publicación que, reitero, sea una buena muestra de nuestra capacidad de contribuir a conocer mejor realidades que nos son muy cercanas. Desde luego, esta capacidad de producir un conocimiento original tiene como destinatario natural, primordialmente, a la docencia que en las diversas áreas se dicta en nuestra universidad. En consecuencia, *Finis Terrae* es tanto un aporte al conocimiento como la concreción de un esfuerzo permanente por modernizar, actualizar y adaptar nuestros programas a los grandes desafios de nuestro tiempo.

Pablo Baraona Urzúa

Rector

Universidad Finis Terrae